

# REVISTA DE GANDÍA

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS, DEDICADO AL FOMENTO DE LOS INTERESES  
MORALES Y MATERIALES DE LA REGIÓN

SE PUBLICA TODOS LOS SÁBADOS CON CENSURA ECLESIASTICA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Trimestre		Año
	PTAS.	PTAS.	
En Gandía . . . . .	0'50	1'00	2'00
Fuera . . . . .	0'65	1'25	2'50
Extranjero . . . . .	0'90	1'85	3'50

Gandía 22 de Noviembre de 1902

## ADMINISTRACIÓN

PASEO DE LAS GERMANIAS, NÚM. 11,

Esquelas mortuorias, anuncios en cuarta plana, gacetillas, reclamos y todo género de publicidad á precios convencionales.

NÚM. 136

AÑO III.

## AVE MARÍA PURÍSIMA

Leemos en la excelente revista «La Lectura Dominical».

«Ave María Purísima». Se ha restaurado en Yebrá, Guadalajara, la piadosa costumbre de que los serenos, antes de anunciar las horas de la noche, saluden con aquella invocación á la Santísima Virgen.»

Tal vez á tomar tan laudable resolución hayan contribuido de alguna manera los trabajos que realizó Gandía y que nosotros hicimos públicos en las columnas de nuestra REVISTA, para que se restableciese en nuestra ciudad esa piadosa costumbre, revocando la disposición dada por el Alcalde que actualmente nos gobierna.

Amargura inmensa llena nuestro corazón al ver que las bajas y ruines pasiones se sobreponen á la razón, y que los nobles sentimientos cristianos, que no pueden menos de influir en el ánimo de quien no se haya todavía abandonado en el camino de la perversidad, son ahogados por el oleaje de las miserias humanas, para abofetear á todo un pueblo, contrariándole sin motivo en una de sus más nobles aspiraciones, que es aparecer cristiano y devoto de María.

Diga lo que quiera el Sr. Boix, la disposición de suprimir otra vez á su vuelta al consistorio el canto del «Ave María Purísima», no puede ser coonestada por razón alguna, y solo el empeño de mortificar á la parte más digna de la población, ya que no queremos suponer lo haga por espíritu sectario, es el móvil de tan descabellado acuerdo, manera poco apta en verdad de captarse las simpatías de sus conciudadanos cuando tan escaso y tan necesitado de ellas se encuentra.

Su conducta no nos inspira temor, porque abrigamos la seguridad de que cualquiera que le suceda en la silla presidencial, siquiera sea de medianos alcances aun solo políticos, no dejará de conocer la improcedencia de la referida disposición y la necesidad de restablecer las cosas en el mismo orden en que fueron encontradas; más bien nos mueve á compasión, porque su paso por la Alcaldía será como de tormentosa nube de verano, haciendo su memoria, si alguna deja, odiosa á todo buen gandiense.

Cuando por primera vez fué suprimido el canto del «Ave María Purísima», hablamos fuerte y cual creímos conveniente; ahora solo queremos hacer constar que no hemos decaído de ánimo, ni se han agotado nuestras energías y que mantenemos íntegras nuestras reclamaciones, esperando que futuros acontecimientos dejen al Sr. Boix en el lugar que le corresponde.

## DE INCÓGNITO

(Narración que pudiera ser histórica)

En un monarca, recién coronado, en quien apenas apuntaba el bozo, de generoso corazón y de nobilísimas aspiraciones, la tentación no podía menos de ser veheméntísima... y cedió á la tentación.

Quiso ver de cerca á su pueblo, oírle, mezclarse con él, saber de sus alegrías, de sus tristezas, no por referencias, no á través de los palacios, por más fieles que fuesen, sino saberlo todo por sí mismo.

Y sin confiar su plan á nadie excepto al más fiel de sus servidores que le había de seguir á larga distancia, y por supuesto, perfectamente disfrazado como él, se lanzó á pié en medio de la populosa capital de su reino... como un cualquiera.

¿Quién había de descubrir al Monarca de tan gran nación en aquel jovencito de sombrero de paja, corbata roja, pantalón y americana blancos, y que llevaba en la mano en vez de cetro una fusta? Nadie.

Por primera vez en su vida, veíase enteramente dueño de sí, respiraba alegre, como ruiseñor que hubiera escapado de entre el metal de las doradas rejas y saboreaba con intenso y purísimo deleite el sentimiento de la más completa libertad: nada de las trabas y etiquetas de palacio; estaba enteramente solo y en medio de un pueblo que no reparaba en él.

Y aquel pueblo era su pueblo, cuya felicidad él quería labrar y por cuyo bien estaba pronto hasta á dar su misma vida...

Un incidente desagradabilísimo estuvo á punto de hacerle desistir de sus novelescas excursiones y aun á punto de obligarle á salir en su propia defensa, rompiendo el incógnito.

Delante de una estampería en que se veían imágenes de santos, marinas y bodegonas, y en que campeaba su propio retrato con las insignias de capitán general, agolpábase la multitud y los agentes de policía.

¿Qué había sucedido? No pudo enterarse bien; lo que sí oyó con sus propios oídos y vió con sus propios ojos, fué que un obrero, amenazando con el puño á su retrato, repetía con público escándalo:

—¡Me... en el Rey!

—¡A la cárcel!—dijeron los policías echándole mano.

Y en efecto; á la cárcel le llevaron cuando ya estaba á punto de descubrirse el Rey para castigar por sí mismo al insolente.

Domino su indignación y siguió adelante.

Una de las cosas que más le llamaron la atención fué el vocerío y la multitud de vendedores de periódicos, la mayor parte pobres niños, y aun niñas de pocos años, y se dijo:

—Si esos periódicos son buenos, esos niños hacen el oficio de ángeles, son mensajeros de buenas nuevas y bien ganan el pan de cada día.

Y para cerciorarse iba comprando periódicos de todas clases y atestándose de ellos los bolsillos. Y pasaba sus ojos por sus columnas, leyendo con avidez, y por las ilustraciones de colores chillones y de asuntos provocativos... Y oleadas de sangre subían de su corazón á su rostro juvenil. Era á un tiempo el pudor, la vergüenza y la indignación. No podía dar fé á lo que veían sus ojos ni á lo que leía.

—¡Pero esto es una infamia!—decía estrujando los periódicos entre sus crispadas manos.

Y seguía adelante por las calles de la gran ciudad y observaba de cerca que aquellos periódicos y cromos indecentes y otro muchos, estaban en todos los kioscos y detras de las vitrinas aun de las librerías más elegantes. Y prosiguió diciendo el joven monarca:—¡Pero esto es una infamia!

Hubo un momento en que tuvo que detenerse en su paseo, porque obstruía la calle un enorme camión del servicio de

ferrocarriles que impedía el paso á un tranvía eléctrico. El carretero, á quien los agentes de policía obligaban á desviar el camión, entre los brutales latigazos que descargaba sobre las bestias, vomitaba horribles blasfemias, repitiendo:—¡Me... en Dios! ¡Me... en la Hostia consagrada! ¡Me... en la Virgen!—Y los que iban en el tranvía detenido y los que en torno se arremolinaban, ó se reían, intercalando interjecciones groseras ó respondían con otras blasfemias y hasta los agentes de la autoridad no sabían resolver el conflicto sino blasfemando.

Por supuesto, que como entonces no se trataba del rey de la tierra, sino del rey del cielo, los blasfemos se despacharon á su gusto sin que nadie les aplicara la sanción del Código. Ninguno de ellos fué á la cárcel.

El joven rey volvió á dudar de si era verdad lo que estaba presenciando, y si era verdad aquel coro de blasfemias, y se pudo confirmar en que sí, porque las blasfemias y el lenguaje obsceno y soez no escaseaban por donde quiera que iba pasando.

¡Pobrecillo! Él, educado piadosamente, no había oído nunca una blasfemia en palacio: en palacio le respetaban á él y respetaban á Dios, á Dios de la Eucaristía y á la Virgen Santísima. Así que la impresión causada en su alma por lo que estaba presenciando, fué tan honda, tan honda, que le obligó á desistir de seguir haciendo averiguaciones sobre la situación de su pueblo y á volver á palacio, firmemente resuelto á concluir de veras con la prensa corruptora y con la blasfemia.

—Porque—decía entre sí—mientras no se respeten los fueros de la moral en mi Pátria, muy de temer es que Dios nos castigue; y mientras en mi reino no se respete á Dios, pero muchísimo más que á mí, yo no estaré seguro en el trono.

Un cortesano.

De «La Semana Católica».

## LA IGLESIA ANTE LA IRRELIGIÓN

El elocuentísimo P. Larcordaire, personificando la Iglesia, que como divina nunca cambia y la irreligión, que quiere someter á su yugo la invencible cabeza de la Religión, establece entre las dos este significativo diálogo.

—¿Qué me quereis, que cambie? Yo no cambio, dice la Iglesia.

—Es que todo ha cambiado, le responde la irreligión; la astronomía ha cambiado: la química ha cambiado: la filosofía ha cambiado: el imperio ha cambiado: ¿por qué sois siempre la misma?

—Porque provengo de Dios, y Dios es siempre el mismo.

—Pero sabréis que nosotros somos los dueños; que tenemos un millón de hombres sobre las armas, que desenvainamos la espada; la espada que derriba los tronos podrá cortar muy fácilmente la cabeza de un anciano y rasgar las hojas de un libro.

—Hacedlo, pues la sangre es el aroma con que he rejuvenecido siempre.

—Pues bien, he aquí la mitad de mi púrpura, concede un sacrificio en aras de la paz y partamos.

—Guarda tu púrpura, oh César; mañana te enterrarán dentro de ella y yo te cantaré *Alleluja* y el *De profundis*, que no cambian nunca.

Habiendo sorprendido á algunos gandienses la noticia de que nuestro santo Patrono San Francisco de Borja fuera músico notable en su época á juzgar por el trabajo que publicó el último número de nuestra REVISTA firmado por M. Baixauli, en corroboración de lo que en el último periódico se dijo respecto á tal particular, tenemos el gusto de poder dar á conocer

otro artículo firmado por el mismo M. Baixauli que dejará satisfechos á nuestros lectores y especialmente á los hijos de Gandía.

## LAS OBRAS MUSICALES DE S. FRANCISCO DE BORJA

«Cuando tanto se ha escrito y hablado en estos últimos años de la música religiosa española medioeval y de sus autores, con motivo de la restauración de la música puramente religiosa, tan deseada por Su Santidad Leon XIII, nos place evocar el recuerdo de un músico español del siglo XVI, tan olvidado hoy en cuanto tal, como desconocidas son sus composiciones, á pesar de que contribuyó en mucho, sin duda alguna, al desarrollo y adelanto de la música española. Porque ¿quién ignora la decidida y valiosa protección que al arte musical dispensó el gran emperador Carlos V? Pues el músico de quien tratamos no es otro que su amigo de confianza maestro suyo de matemáticas y concertu, lio en sus aficiones musicales; el cuarto duque de Gandía San Francisco de Borja.

El P. Ribadeneira en la vida que escribió de Ribadeneira, y el P. Nieremberg en sus *Hechos políticos y religiosos*, etc., bien dicen de él que era un excelente músico y que en varias Catedrales de España se cantaba alguna misa y otras composiciones suyas con el nombre del Duque de Gandía; pero, á la verdad, tal misa y tales composiciones no se veían por ninguna parte, y sin duda que se cantaban, cuando autores tan respetables lo dicen; pero no se imprimieron ni copiaron en libros de vitela, como se hizo con las obras de Guerrero, Morales, Victoria, Lobo, etc., y como iban en papeles sueltos (aparte del desden con que posteriormente, por la introducción de la orquesta, se miraron puniblemente las obras clásicas), desaparecieron de los archivos.

Nadie, pues, se acordaba ya de nuestro compositor, cuando el infatigable benedictino P. Guzman, siendo maestro de capilla de la catedral de Valencia, hizo algunas visitas á los archivos de música de todas aquellas iglesias en donde suponía poder encontrar alguna obra del insigne compositor valenciano y maestro de capilla ultimamente del Real Colegio de Corpus Cristi, J. B. Comes, (cuyas obras el P. Guzman coleccionó y parte de las cuales logró publicar en dos tomos á expensas del Estado.) En el archivo de la Colegial de Gandía encontró el P. Guzman algo de lo que buscaba relativo á Comes, y, entre otras muchas cosas, encontró una misa á cuatro y los motetes que se cantaban en la procesion de Pascua de Resurrección con motivo de un así como auto sacramental que representaba la Resurrección del Señor, y tenía lugar antes de descubrir al Santísimo; todo ello instituido y fundado en el convento de Santa Clara por Francisco de Borja en 1550. Tanto la misa, como los motetes se han tenido siempre allí como compuesto por el mismo Santo.

De los documentos encontrados en los archivos de la Colegial, convento de Santa Clara y en el de la casa de Osuna, deducimos que efectivamente el Santo es el autor de los motetes, y siéndolo de estos también lo será sin duda de la misa y de otras composiciones que se han perdido. Para la mejor inteligencia de los motetes, no estará de más hagamos una ligera reseña histórica-descriptiva del auto sacramental y de las dos procesiones del Viernes Santo y Domingo de Pascua, por la relación que tienen entre sí todos estos actos religiosos objeto de la misa fundacion.

Merced á un rarísimo privilegio concedido por la Santidad del Papa Alejandro VI á las Religiosas del Real Monasterio de Santa Clara de la ciudad de Gandía, permanecía en la iglesia de estas expuestas el Señor en el monumento, en la forma acostumbrada, hasta la mañana del Domingo de Pascua. San Francisco que heredó, junto con el título de Duque de Gandía, el amor que sus antepasados habian profesado siempre á su amada ciudad, y en especial á su insigne Colegial y al Real Monasterio de Santa Clara, al partir ya definitivamente para Roma en 1550, quiso dejar

en su ciudad perpétua memoria suya, y entre otras muchas fundaciones que constan en el Acta capitular, firmada en 4 de Agosto de 1550 (Libro 1 de recorts), hizo una especial, muy bien dotada, para dar mayor solemnidad al acto de poner y quitar á Nuestro Señor del monumento, con arreglo al privilegio y á las procesiones que precedían y seguían á uno y otro acto respectivamente. Al efecto, dispuso que se hiciera en Santa Clara, además del grande, otro monumento más pequeño, y que el Viernes Santo, acabados en la Colegial los oficios de la mañana, pasasen de allí á Santa Clara dos canónigos y dos sochantres con cuatro beneficiados (quienes iban precedidos del pertiguero, la cruz procesional y dos infantillos), á pasar el Cuerpo del Señor del monumento grande, donde había estado encerrado desde el jueves, al pequeño, para que allí se conservase hasta la mañana de Pascua. Para esto se hacia una procesión, que llegaba hasta el pórtico de la iglesia y terminaba en el monumento donde debía quedar el Señor. Durante la procesión se cantaban los responsorios del oficio de tinieblas más apropiados al acto. También hacia la procesión tres estaciones: la primera al comenzar, otra al llegar al pórtico y la tercera al pie del monumento; en estas estaciones, arrodillados todos, cantaban el preste y ministros. *Popule meus quid feci, tibi, etc.*, y respondía todo el coro. *Sanctus Deus, Sanctus fortis, Sanctus immortalis, miserere nobis.* Todo cuanto se cantaba en este acto era á canto llano, sin capilla, sin instrumentos y el canto llano sumamente sencillo y triste.

### EL AHORRO DEL OBRERO

En el seno de las montañas que parecen inaccesibles al esfuerzo humano, se esconde el agua vivificadora y cristalina que podía ser elemento de fertilidad y abundancia.

Si no se hace lo necesario para que descienda al valle, este será yermo, infecundo, triste y solitario que no ofrecerá al hombre sino holgada sepultura.

Pero si se escala la cumbre, abre cauce á la corriente y facilita su descenso, canalizándola y aprovechando hasta sus más menudas gotas, veremos entonces como el páramo florece y se puebla de arbustos y de frutos y encontrará el hombre sombra bienhechora, regalo para el cuerpo y esparcimiento para el espíritu. Este es el ahorro, la gota de agua perdida en las sinuosidades de la disipación ó de la indiferencia.

Pero esta virtud económica por excelencia, es de práctica difícil, supone ante todo la reflexión y entereza de voluntad que son precisas para inmolar la satisfacción del presente á las necesidades futuras y el ahorro pequeño, el más meritorio porque exige una privación mayor, es para el desvalido motivo de cuidados y tentaciones incansables, hasta que la suma de sus economías hace posible su colocación productiva.

¡Cuánta perseverancia ha menester el pobre! ¡Cuántos peligros y apetitos tiene que dominar antes de que encuentre con el ahorro una mejora á su suerte! ¡Y cuántas veces un momento de pasión destruirá la obra de largos años de afanos y estrecheces! El ahorro pide hábitos de sobriedad y de orden, reclama seguridad y garantías contra el mismo que le hace; y pide también que sus resultados tengan una eficacia inmediata.

Si el sacrificio de hoy ha de compensarse con la satisfacción de mañana, ¿no estaremos sin duda mucho más dispuestos á hacerlo que cuando la dura privación del momento no nos prometa más que un beneficio eventual y muy lejano? Los ingeniosos sistemas ideados para las instituciones y cajas que favorezcan el ahorro, han dado una solución tan satisfactoria y completa al problema, que excede á cuanto podía razonablemente pretenderse.

Otro día nos ocuparemos de estas instituciones.

## SECCIÓN AGRÍCOLA

### LOS ARROZALES

Entre las producciones agrícolas que enriquecen la Ribera del Júcar, hay una, característica de esta comarca, y que influye de una manera decisiva, no solo en su economía rural, sino también en las costumbres de sus habitantes y en el aspecto del país: el arroz, cuyo cultivo convierte en inmensas charcas estos campos durante una buena parte del año.

(No está bien comprobada la época de la introducción del arroz en España. En los tiempos romanos no la cita ningún autor, ni siquiera San Isidoro en sus curiosas Etimologías, en las cuales mencionó casi todas las producciones de nuestra Península. Esto hizo creer á Escolano que introdujeron los árabes, este cultivo, opinión seguida por Cavanilles y los escritores sucesivos. D. Francisco Danvila y Collado, en su «Memoria

sobre el cultivo del arroz en el Reino de Valencia», premiada por la Sociedad Económica de Amigos del País, y publicada en 1853, no juzga bastante decisivo el argumento basado en la falta de mención en la época romana, y sostiene por también sin pruebas positivas, la hipótesis de que las naves egipcias llevaron el arroz á Roma, que se cultivó en Italia, y de allí vino á España. Lo único averiguado es que los moros, fuesen ó no sus introductores, lo cultivaron en nuestro país, y que al tiempo de la Reconquista era una producción importante. Así lo da á entender una disposición de D. Jaime, equiparando el arroz al trigo, respecto al pago del diezmo concedido á la Iglesia Catedral y las sufragáneas).

En la Ribera Alta, cuyos arrozales no son, en su mayoría por naturaleza pantanosos, se «embalsan», artificialmente, las partidas «acotadas», para este cultivo, aquellas aparentes lagunas, rodeadas por verdes bancales, y á veces por arboledas frondosas, dan al paisaje extraño y pintoresco aspecto. En la Ribera Baja cambia esta variada perspectiva: la marjal se extiende por todas partes, desaparece todo otro cultivo, y la vasta llanura se convierte en un arrozal inmenso, campo monótono y triste de negruzcas glevas en invierno, limpio y brillantísimo espejo cuando el agua lo inunda para el laboreo y la plantación, pradera verde y lozana cuando crece por igual la productiva gramínea en sus rectangulares balsas, mar de rubias mieses, sin las ondulaciones y oleadas de los trigos, cuando el recio vástago se corona de espigas. Dividen y parcelan la llanura inundada márgenes estrechísimos, que sirven á la vez de senderos fangosos y resbaladizos; y en la tersa superficie solo resaltan, como islotes, alguna que otra era, donde se tiende el fatigado labrador á la sombra del sauce babilónico, que le da como un dosel de cintas de seda. Tiene solemne grandiosidad ese cuadro de la naturaleza, sobre todo, en un día espléndido de verano, cuando arde el sol en el cielo sin nubes, haciendo resplandecer y cabrillar los echardados campos; cuando apenas mueve la brisa los plateados penachos de los carizos, que bordean las acequias; cuando se esconden entre las yerbas las becasmias, las cercetas y avefrías y bajo el agua las ranas, que á millares pueblan estos terrenos; cuando hasta ligerísima libélula, que parece una joya de oro y de granate, abatiendo las alas transparentes, se posa en las puntas de los juncos. Nada se agita en aquella apacible calma, nada se oye, á no ser la lejana canción, de ritmo pausado y soñoliento, con que alivia su faena el gañán que, con agua y fango hasta el tobillo, labra el encharcado arrozal.

Este silencio y esa soledad se truecan en bulliciosa animación á fines de agosto, al llegar la siega. En pocos días sazona toda la cosecha; teme el labrador que se adelanten los temporales de San Francisco, y también que se desgrane (*s'espolsa*) la espiga, si la recolección se retrasa. Para la pesada faena faltan brazos en estos pueblos, y como acuden á las llamadas de Castilla los segadores gallegos, vienen en bandadas á las Riberas del Júcar los «blavets» de la Marina.

(Se les dió este nombre, probablemente por el color de su vestimenta. El Dr. Chabas cree que quizás venga del tiempo de los moros, pues entonces ya se llamaba «alazrach» (ó blaus) á los de la Marina. Este apodo llevó el famoso caudillo que se levantó contra don Jaime después de la Reconquista. Opina el mencionado escritor que este es el mismo nombre de «aladroch» que damos á una especie de pececillos.)

En pocos días el arroz, segado y trillado, va en grandes carretadas á los graneros y á los molinos, quedando abandonados y desiertos, como inútiles pantanos, los campos que lo produjeron. El breve tiempo empleado en este cultivo y el mucho que deja libre al agricultor, siendo una ventaja bajo el aspecto económico, ofrece inconvenientes en el orden social. El ocio y la riqueza son malos consejeros, y no son pocos los que han acusado al arroz de que no sean tan morigerados los pueblos de la Ribera como otros del reino de Valencia. Por fortuna ó por desgracia, esa producción, por la baja de precio, no rinde hoy tanto como en otros tiempos, disminuyendo los peligros de una fácil prosperidad.

Inconveniente más grave de los arrozales es el riesgo de la salud. No son todo espigas lo que producen; dan otra cosecha; las fiebres palúdicas. Las tercianas, como aquí las llaman, son la plaga permanente de este país. En algunas épocas produjeron grandes estragos. Varios lugares, sitios en los puntos más castigados por la influencia morbosa, se despoblaron y desaparecieron. Los hijos de las vecinas montañas, cuando bajaban á estos pueblos y admiraban su prosperidad, consolábanse pronto de su pobreza, viendo por todas partes rostros amarillentos y demacrados. Pero la dificultad de otro cultivo en las tierras bajas, y la codicia, que lo extendía á las altas, por el lucro que reportaba, podían más en los ribereños del Júcar que aquel peligro y que las disposiciones dictadas para evitarlo. En tiempo de la Reconquista, los arrozales llegaban hasta las puercas de Valencia. D. Jaime los prohibió en el término (contribución particular) de la ciudad, y los jurados reiteraron la veda con mucho rigor. El rey D. Martín la extendió á todo el reino; pero esta orden absoluta no pudo prevalecer.

(La prohibición del rey Conquistador quizás no reconociese por motivo la salud pública, pues se extendió al plantío de viñas, ordenando se cultivasen trigos y otros frutos, y

permitiendo solamente se plantasen cepas y árboles frutales en los ribazos de los campos y cajeros de las acequias, disposiciones que obedecían sin duda á reglamentar la producción rural por razones económicas. Pero la veda del arroz impuesta por los jurados de Valencia obedecía, claramente, á motivos de salubridad. También D. Pedro II prohibió aquel cultivo en el extenso término de Valencia y en algunas villas de su contorno, alegando iguales razones. La prohibición del rey D. Martín fué decretada en las Cortes de 1403 por la gran mortandad y decadencia de la población).

Hicieronse concesiones á unos pueblos y á otros, tejióse y destejióse en la materia, y este tejido entre el interés privado y el interés público, duró largo tiempo.

Después de muchas vicisitudes en las licencias y prohibiciones, el rey D. Fernando VI quiso establecer una providencia general. Esta se dictó en 14 de abril de 1753, y en ella se determinó la extensión que había de darse á este cultivo en cada una de las poblaciones en que era conocido, amojonándose en ellas las tierras destinadas á esta cosecha. No por eso terminaron las cuestiones, concediéndose nuevos cotos. En 1805, otra disposición general dió eficacia á las nuevas concesiones; pero la guerra de la Independencia impidió su cumplimiento. Los reglamentos dictados en el presente siglo son más conocidos, y su estudio se aparta de la índole de este libro.

En el siglo XVIII la cuestión había tomado un carácter científico y filantrópico. El cultivo del arroz tuvo un formidable adversario: el abate Cavanilles, cuya autoridad era grande como botánico y como agrónomo.

(Cavanilles trata esta cuestión en su obra monumental sobre el reino de Valencia, pero publicó también un opúsculo titulado «Observaciones sobre el cultivo del arroz en el reino de Valencia y su influencia en la salud pública.» Esta publicación tuvo sin duda por objeto divulgar más la doctrina en su obra magna respecto á este punto especial, de tan vivo interés público.)

Sus argumentos, apoyados en estadísticas comparativas sobre la mortalidad y crecimiento de la población, causaron gran efecto.

En aquellos tiempos, aumenta la influencia maligna de los arrozales con la de algunos inviernos muy lluviosos, se extendieron las fiebres palúdicas por buena parte del reino de Valencia, produciendo grandes epidemias. Fueron notables las de los años 1765 y 1784. Este último año se hizo una completa estadística en los pueblos que más sufrieron. No fué grande la mortandad; pero sí el número de enfermos. En dichos pueblos se registraron 28,781 casos de terciana, siendo sus vecinos 32,545. Las defunciones no pasaron de 909. Hubo pueblos castigadísimos, como los siguientes: Albuixech, 168 vecinos, 500 enfermos; Almusafes, 250 vecinos, 800 enfermos; Benifayó de Falco, 300 vecinos, 1,000 enfermos; Burriana, 1,100 vecinos, 3,000 enfermos; Puzol 450 vecinos, 2,314 enfermos; Silla, 334 vecinos, 800 enfermos.

Entre los argumentos que aducía Cavanilles, apoyándose en datos estadísticos, tenía mucha fuerza el ejemplo de lo que había pasado en las riberas del Turia. En los pueblos de Benaguacil, Villamarchante, Ribarroja y Puebla de Vallbona, se había extendido bastante en el siglo XVIII el cultivo del arroz, y esto produjo tan malos resultados para la salud pública, que hubo de prohibirse el año 1769, recobrándose pronto aquellas poblaciones de los daños sufridos.

Causó gran efecto, como queda dicho, la campaña de cavanilles contra los arrozales, y aunque no faltaron valientes refutaciones, inclinóse la opinión en el sentido de restringir aquel cultivo, y encamináronse á este objeto con mayor eficacia que antes las medidas de la autoridad.

(Entre las impugnaciones que se hicieron á los argumentos de Cavanilles, fué la principal la titulada: «Contestación á las Observaciones sobre la necesidad de la ería de arceos en las Riberas del Xucar, reino de Valencia, é influencia de su cultivo en la salud pública, que publicó el abate D. Josef Antonio Cavanilles; escribirla D. Vicente Ignacio Franco, ciudadano de la Villanueva de Castellón, Valencia, 1797. Cavanilles replicó con otro opúsculo titulado: Suplemento á las Observaciones sobre el cultivo del arroz en el reino de Valencia, y su influencia en la salud pública, en respuesta á la contestación de D. Vicente Ignacio Franco.» Madrid 1798. Franco publicó también cuatro folletos en forma de cartas, en las cuales contradujo otras afirmaciones de Cavanilles, haciendo una crítica dura de sus Observaciones sobre la Historia natural de este reino de Valencia. Es una obra curiosa, porque señala algunos descuidos y equivocaciones en que incurria el docto abate)

Merced á esta reglamentación, ó á la mejor higiene, ó á natural atenuación de endémica dolencia, hoy han disminuido mucho las tercianas, cambiando favorablemente el aspecto de los pueblos antes malsanos.

Teodoro Llorente.

De «Las Provincias».

## NOTICIAS

En uno de los últimos números de nuestra REVISTA dábamos á conocer los nombres de los señores que componían la nue-

va junta Directiva del Gremio de Labradores de San Isidro de la villa de Ondara.

Hoy damos la noticia de que también ha sido renovada la junta Directiva de la Cooperativa de Consumo de dicha institución, en la forma siguiente:

Presidente honorario, D. Eduardo Grustan, abogado.

Conciliario, D. Andrés Escrivá Sancho, presbítero.

Presidente efectivo, D. Pascual Pastor, presbítero.

Vice-presidente, D. Ramon Andrés, propietario.

Tesorero, D. Francisco Ferrando, abogado.

Vice-tesorero, D. Juan Ibañez, ayudante de obras públicas.

Secretario, D. Andrés Mut, propietario.

Administrador, D. Francisco Domenech Roig, perito agrícola.

Comisión de compra, D. José Ferrando, D. Telesforo Bolufer y D. Gregorio Giner, propietarios.

Comisión de venta, D. José Ferrando Alvarez, D. Juan Bautista Mira y D. Francisco Sendra, propietarios.

Ondara es el pueblo á quien cabe la gloria de haber constituido la primera Cooperativa de Consumo y Caja de Ahorros de la Marina, de acuerdo en las enseñanzas de nuestro Santísimo Padre León XIII, y aunque nuestro deseo sería el que se establecieran en todos ó casi todos los pueblos del distrito, no podemos ni queremos ocultar la inmensa satisfacción que esto nos produce. El primer paso que en todas las empresas es el más difícil, está dado, lo demás vendrá poco á poco. Tenemos absoluta confianza de que cuando los labradores vean los grandes beneficios que de estas instituciones reportan, se apresurarán á fundarlas en sus respectivos pueblos.

¡Quiera Dios que en todas partes comprendan de igual suerte las enseñanzas sociales del sapientísimo Jerarca de la Iglesia el Papa León XIII.

Ha sido nombrado cura ecónomo de Rafol de Salem, D. Antonio Cervera, que ejercía igual cargo en Puebla de Arenoso. Nosotros que conocemos bien las cualidades de talento y rectitud que adornan al Sr. Cervera, no podemos menos de felicitar al pueblo de Rafol de Salem por el cura que la providencia les ha dispensado.

Para llenar la vacante que por enfermedad dejó nuestro estimado amigo y suscriptor D. José Part, ha sido nombrado Coadjutor de la Colegial, nuestro apreciable amigo y colaborador D. Alfredo Sais Soler, joven cuyas relevantes dotes de ilustración y celo nos hacen esperar un activo y eficaz cooperador en las obras de piedad y propaganda.

### Buena ocasión

Hay para vender un teatrillo belen con todos los accesorios para esta clase de funciones y se dará por un precio módico.

También hay á la venta unas mesas de escribir para escuela de niños.

Dará razón en Vergel donde se hallan todos estos objetos, Antonio Lopez Carrió.

Se han visto muy concurridos, especialmente por la mañana los ejercicios espirituales que han dado esta semana á las señoras los Rvdos. P. P. Luis Mur y Carlos Ferris. El domingo habrá Misa de Comunión general á las siete y media y por la tarde función de acción de gracias á las tres con sermón y bendición papal.

ISIDRO LAPORTA, FOTÓGRAFO calle Mayor, núm. 69, 2.º Gandía. Se retrata aunque esté nublado. Precios económicos.

### Ya llegaron

las tan renombradas PASTILLAS DE CAFE Y LECHE natosa esterilizada, de la reputada casa Alonso Hermanos, de Logroño.

Sus cualidades esencialmente nutritivas y de aroma y paladar sumamente agradables, hacen que sean codiciadas por cuantos las prueban una sola vez.

Unico depósito en Gandía: Confitería de Ricardo Roselló, calle de S. Pascual.

En Parcent, el río de Benicembla se llevó el puente que estaba construyendo el Sr. Soler contratista de las obras de la tarretera en la sección de Sagra y Parcent.

En Benicembla, el mismo río ha causado desperfectos en algunos edificios.

En Alcoy, se ha hundido una casa y á muerto á siete caballerías. La plaza de toros también ha sido destruida en una buena parte.

Con vivos deseos, esperamos se celebre el Novenario de la Inmaculada Concepción para escuchar la elocuente palabra del Rvdo. P. Fidel, de Alcira, encargado por la Junta de la congregación de Hijas de María de predicar los sermones y cuyas excelentes dotes de orador hemos oído ponderar grandemente.

Tenemos entendido que en el altar en que se coloca la imagen de la Inmaculada, preparan las Hijas de María grandiosas é importantísimas reformas que han de ser de efecto maravilloso y han de causar gratísima impresión en los fieles.

Mucho las celebraremos.

Se nos ha presentado una comisión de vecinos del Arrabal, suplicándonos hagamos pública su protesta contra el acuerdo del señor Alcalde en lo referente al reloj de la torre, pues antes cuando estaba confiado al cuidado del sacristan marchaba con regularidad y ahora, cosa rara, que está confiado á manos peritas no marcha casi nunca, hallándose por tanto privados de saber las horas.

También nos han dicho que en los días en que no hubo luz eléctrica, el referido barrio estaba casi á oscuras pues solo había uno ó dos faroles encendidos.

¿Señor Alcalde, así paga usted á los que le votaron?

Hemos visto estos días que se estan blanqueando y pintando las dependencias del juzgado de 1.ª instancia de esta ciudad. Ya era hora, pues en los dos años que fué Alcalde el Sr. Lapeyre, no se dignó dar siquiera un mal blanqueo y estaba aquello hecho una porquería.

Bien por el Sr. Boix.

Por acuerdo de los ministerios de la Guerra y de Gracia y Justicia, se ha nombrado la comisión mixta para estudiar el régimen de la colonia penitenciaria de Ceuta, y proponer las reformas que el mejor servicio y los intereses del Estado requieren.

En el Congreso Católico de Lille que se ha celebrado hace poco, se habló, según «La Voz de Valencia» sobre la expulsión de las religiosas y la lucha por la libertad de enseñanza.

Sobre el mismo particular, también habló el señor Lamarzelle, una gloria de la tribuna francesa.

Sn discurso fué sumamente práctico.

En la segunda sesión se trató de la devoción al Sagrado Corazón de Jesús y de la fundación en todas las parroquias de comités para defender las obras católicas de caridad y de enseñanza.

Se habló del Patronato de la Juventud Obrera, en las ciudades, en el campo, y especialmente en los países miueros.

En la sesión de las obras agrícolas se trató del seguro contra los accidentes agrícolas, como se ha hecho para los industriales.

El Congreso en pleno estudió la organización de la obra de los congresos y comités católicos.

El tercer día se trató de los círculos católicos y de la acción social católica.

El Sr. Larden habló sobre el turismo cristiano ó sea del modo de mostrarse católico en todas partes con franqueza.

Según nuestros informes, despues de la visita girada por el arquitecto nombrado para inspeccionar las obras del madero municipal, habrá necesidad de introducir varias modificaciones en la construcción. El Ayuntamiento parece que ha acordado indemnizar al contratista en la demolición de ciertas obras si estan construidas con arreglo al pliego de condiciones de subasta.

Sentimos que antes de principiar las obras no se haya pensado en la orientación más conveniente que se había de dar al edificio, ya para librarle de las avenidas del barranco, ya para orear mejor las carnes. También nos han dicho que el local destinado á quemar el pelo á los cerdos es muy reducido.

El Municipio, pagará los vidrios rotos.

A causa de las pertinaces lluvias de la pasada semana ha habido paralización de embarque de naranja con destino al extranjero. En nuestro concepto, el tiempo se puso de parte de los remitentes de fruta, pues con el extraordinario número de cajas que iban enviando los exportadores, forzosamente había que llegar pronto á

alcanzar precios ruinosos en los mercados extranjeros.

También hemos de llamar la atención de los confeccionadores de cajas de naranja sobre el prurito que anima á la mayor parte de remitir todo el fruto á la plaza de Londres. Seguramente dichos exportadores no calculan que la abundancia de cajas ofrecidas á la venta ha de influir de una manera desastrosa en los precios de subasta.

Si la naranja de Gandía por sus buenas condiciones es preferida por los londonenses á toda otra, tenemos olvidado que, vale tanto más cuanto más pequeña es la oferta en plaza, y el único medio que hay para disminuir el envío de cajas á Londres, es remitir naranja á otros mercados, excepción hecha de Liverpool, Hull y Glasgow en donde aprecian poco el fruto fino.

Además á los exportadores de fruto de esta región interesa sobremanera, ya que la cosecha va aumentando de año en año, enseñorearse de los otros mercados; hacer que nuestra fruta sea la preferida en todas las plazas del extranjero en donde se paga bien el buen fruto. Y esto no puede conseguirse sin hacer envíos. Aunque solo fuese por asegurar una buena cotización en la plaza de Londres para los miles de cajas que semanalmente pueden tener buena aceptación, conviene remitir á otros mercados.

Ha causado muy mal efecto la conducta de los empleados en la revisión de las pesas y medidas de los que venden en la plaza del mercado, pues se observa que solo examinan las de los que no quisieron votar á los amigos del señor Alcalde en las elecciones últimas, haciendo la vista gorda respecto de los demás.

Llamamos, pues, la atención del Sr. Alcalde para que haga por corregir tales abusos.

Hemos tenido noticia de que apenas tomó posesión de la alcaldía el Sr. Boix, hubo un dependiente del Municipio apodado *Iscariote*, que se permitió hacer cambiar de sitio en la plaza pública á una mujer labradora que, como cosechera, sale casi á diario á vender los productos de sus campos, obligándola á colocarse entre las revendedoras, con perjuicio de sus intereses. Hemos dicho que el referido *Iscariote* se permitió porque no concebimos que alcaldes de poblaciones como Gandía desciendan á tales pequeñeces, máxime siendo doctores y estando tan ocupados como el Sr. Boix, que según nos han dicho, ha solicitado hacer oposiciones á cátedra.

El precio para la pasa continua en alza. La ordinaria, clase floja ha llegado á pagarse á 37 pesetas quintal.

Sabemos que el Inspector de enseñanza ha venido á esta con objeto de girar una visita en compañía de varios concejales á los establecimientos de instrucción de esta ciudad.

Suponemos que el referido Inspector extenderá su visita por otros distritos. Le recomendamos se fije en la escuela municipal de Pego y que compare el local-pajar del cacique liberal canalejista con los que poseen los R. R. P. P. Escolapios y Jesuitas de esta localidad. Bien puede tomar buena nota para dar cuenta en su día al Sr. Romanones para que se convenza el ministro de que los amigos del alma del Sr. Canalejas llevan el estandarte de la civilización y el progreso.

No creemos que alguno de nuestros lectores se haya impresionado malamente por las atrocidades y sandeces que con perfidia sin ejemplo han dicho los periódicos liberales contra los Rdos. P. P. Escolapios. La prensa católica, el dictámen de los médicos que han hecho la autopsia del niño Luisito Sanz, contradicen aquellas suposiciones y las personas sensatas las desprecian; pero la calumnia es el elemento en que vive la prensa liberal y de ella se alimenta y con ella prospera, principalmente cuando la víctima viste sotana ó capucha.

Mañana domingo celebrarán la fiesta anual á su excelsa patrona Santa Cecilia los músicos de nuestra ciudad, con pasacalles por la banda de música de Bellreguard á las siete y media y á las nueve y media gran función religiosa en la iglesia Colegial, cantándose la Misa en *Dó* del maestro Andreu á toda orquesta, estando encargado del panegírico nuestro digno Arcipreste D. Miguel Belda, y al toque de las primeras oraciones llevarán en procesión la imagen por la carrera de costumbre.

Quedan invitados á estos actos todos los músicos.

La fuerte avenida del Serpis en la última semana, hizo que ofreciera poca seguridad el montante de madera que se construyó en sustitución á la pila del

punte de hierro sobre el citado río. Por tal motivo, los viajeros hubieron de hacer transbordo, hasta que se recompuso el referido montante

## CRÓNICA DE LA SEMANA

Estamos *perditus*, como decía el aragonés del cuento, si persisten en su empeño los acontecimientos de la política de no salir á luz hasta últimos de semana, como viene ocurriendo ya en la anterior y en la presente, y ni más ni menos que como si no tuviéramos nosotros que escribir la crónica para el último día de cada una, ó sea, para cada sábado.

Nada, señores; como si nosotros no fuéramos prensa para pensar á nadie.

Y como si, por otra parte no existiese el artículo 99 del reglamento según el cual nos hemos ahorrado dos días de Cortes en virtud de lo que explica el Sr. Presidente de la Cámara, y que no satisface al Sr. Nocedal.

Ya D. Práxedes explicando el motivo de la crisis prescinde de nosotros con olímpico desdén que no le perdonamos, cuando dice que tal motivo fué la duda manifestada por la prensa y el Parlamento de que la confianza de la Corona no se iba con el gobierno.

¡Poco á poco, olímpico señor, que por lo que á nosotros toca, ni hemos tenido nunca semejante duda, ni la hemos manifestado, porque cabía haberla manifestado sin tenerla dándonos aires y tonos de rotativo, pero ni aun eso!

Aunque por esta vez todos hubiéramos acertado porque de todo ha habido; malo, mediano y bueno; es decir, ha habido aquella confianza con los que no han sido tratados con tanta y se han quedado, y no la ha habido con los que han sido tratados como de casa y se han ido á la misma.

Y no le den vueltas los que quieran saber más, que si más hay no han de averiguarlo por mucho que se empeñen. La política y sus misterios son así.

«Aquí teneis al reo. El parlamento sea fiscal que me acuse con franqueza»: decía uno de los ministros que han salido, en el Congreso de los diputados, como queriendo decir: ¿Qué importa que haya salido yo del ministerio si nada podeis echarme en cara? ¿De qué podeis hablar? Pero lo que contestó D. Ramón y á lo que se adhirió D. Paco Romero: Eso de acusar que lo haga el gobierno.

Muy bien dicho: Si no has faltado, ¿por qué te fuiste? Y si han faltado los demás, ¿por qué se han quedado?

Pero aún queda lo mejor: si te has ido porque has querido, ¿de qué te quejas? ¿Qué motivos hay para que te juzguen?

Y si de tal manera respira Suárez Inclán, no lo hace mejor Montilla diciendo: «Hé dejado el gobierno con la conciencia tranquila. Cuando entré en el gobierno no tenía bufete, ni he sido ni soy consejero de empresa ni compañía alguna».

Traslado pues á D. Pepe y D. Segismundo y á tantos otros que habiendo sido, siendo y queriendo ser ministros han tenido y tienen, y han sido y son, lo que no tiene ni tenía, y lo que no ha sido ni es el Sr. Montilla.

Más lo que no parece es la capa: ¿Por qué han dimitido los ministros?

Si no han faltado, el gobierno que los ha echado debe responder de su arbitrariedad y ellos son quienes deben defenderse para no manchar la memoria de sus padres ni la honra de sus hijos.

Si han faltado, el gobierno es quien debe acusarles para no cargar con aquella mancha, pues callándose asume igual responsabilidad.

Vuelve, pues, á tener razón D. Paco Romero al considerar aun más desgraciados á los ministros después de sus declaraciones.

¿Qué le vamos á hacer? Son alifafes del sistema, que se vá haciendo viejo y nos saca á relucir en esa forma las francachelas de sus mocedades. Paciencia pues, y á trampear tocan si no hemos de salir á ministerio por semana.

Desde que por el progreso liberal los cargos se han vuelto empleos, esto se ha puesto una pescadería, y aquí vamos siempre zarpa á la greña.

Pero ¡qué empleos resultan muchos de aquellos cargos de antes!

Ahora se dicen no sabemos qué cosas de ignoramos qué montes. Veremos si hay liebres y gazapos.

Por otra parte, ya lo ha dicho Montilla: él no es consejero de compañías ni empresas, ni tiene bufete. Por algo lo dirá.

Y no hablemos de colonias, marinas, tratados, etc etc. porque daríamos de bruces en la piedra filosofal que explica el por qué, la causa y razón, el alfa y la omega por las cuales son tantos los que arden en el deseo de sacrificarse por la patria, y raya tan alto el patriotismo y anticlerencia de tantos ilustres tribunos, repúblicos y estadistas, aunque los españoles cada día más *perditus*, y lo que te rondaré morena si no me llevan *sordao*.

Mas en cuanto en particular se refiere á la presente semana, ¡vamos, caballeros, que tiene fuste eso de que después de una

crisis total vuelvan los mismos ministros, menos unos pocos, y sin más explicación! ¡Ay; como se va poniendo el sistema!

## SECCIÓN RELIGIOSA

### FUNCIONES

#### IGLESIA MAYOR

Día 23. Dominica XXIV despues de Pentecostes. A las siete y media Misa de Comunión general para las señoras que han practicado los ejercicios espirituales.

A las nueve Misa de Conventual.

Función á Santa Cecilia por los artistas músicos de la ciudad con sermón por el Sr. Arcipreste.

Por la tarde á las tres y media función de acción de gracias por el feliz éxito de los santos ejercicios.

Día 29. Comienza el solemnísimó Novenario que la Congregación de Hijas de María consagra á su Inmaculada Madre como preparación á su fiesta. Todos los días á las cinco y media de la tarde exposición, rosario con los misterios y letanías cantadas ejercicio y sermón por el Rvdo. P. Fidel de Alcira, Guardian del Convento de Capuchinos de la Ollería, reserva y gozos.

### APOSTOLADO DE LA ORACION

#### PRIMER GRADO

Intención general para el mes de Noviembre aprobada y bendecida por el Sumo Pontífice.

#### EL AMOR VERDADERO A LOS DIFUNTOS

#### ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mio! Por medio del Corazón Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos socorran con oraciones y sacrificios á las almas del Purgatorio.

#### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Ganar indulgencias para nuestros parientes y amigos difuntos.

## PISOS HIDRÁULICOS,

### AZULEJOS Y CEMENTOS

materiales de construcción y papeles pintados para decorar habitaciones. Representante en esta de la casa de A. Bayarri de Valencia.

Almacén de

## RAMÓN SANCHO

Avenida del Marqués de Campe

GANDIA

Se garantizan los materiales de esta casa

### OPERACIONES

#### DE LA CAJA DE AHORROS

El día 15 del corriente mes se hicieron en esta Central 32 imposiciones á plazo indeterminado, siendo cinco de ellas en nuevas libretas.

En el despacho auxiliar de Ondara se hicieron 27 imposiciones en libretas siendo una de ellas nuevas.

En la presente semana se han hecho varios préstamos en efectivo con garantía personal y sobre ropas y alhajas.

J. Rodrigo, impresor, Gandía.

**DESCORTEZADORES RÁPIDOS PARA** *rascar troncos de olivo y otros árboles. Desgranadoras de maíz.*

Se venden: en la Caja de Ahorros y Socorros y Monte de Piedad Gandía.

**ABONOS QUÍMICOS Y SUS PRIMERAS MATERIAS**

La Caja de Ahorros y Socorros y Monte de Piedad ofrece a los señores agricultores Primeras Materias para prepararse los abonos para cada cultivo con arreglo a las fórmulas generales aprobadas por la Cámara Agrícola oficial de Valencia, publicadas en su *Cartilla*; y para los que no quieran preparárselos, la Caja de Ahorros se encarga de hacerlo con la mayor economía.

También se aconsejan otras fórmulas especiales de abono para tierras.

Cuantas consultas nos hagan nuestros favorecedores sobre abonos y su empleo, tendrán cumplida contestación, aunque alguna vez hubiéramos de consultar para ello a la acreditada revista «La Agricultura Española», que se publica en Valencia, ó a otras de Barcelona.

Las Primeras Materias para abono que se venden en este Establecimiento, antes de exponerse al público, son previamente analizadas por cuenta de la Caja de Ahorros para comprobar la graduación que nos ofrecen las casas extranjeras; y al efecto, para garantía de los agricultores, existe un tarjetón en la puerta del almacén, indicador de la graduación de las materias de los señores químicos que certifican el resultado del análisis. Los certificados están a disposición de los compradores.

*Sulfato de amoníaco, Nitrato de sosa, Cloruro de potasa, Sulfato de cobre, Superfosfatos, Sulfato de hierro.*

**Arzobispo Company, número 2, Gandía**

**GUANOS Y PRIMERAS MATERIAS**

**RICARDO**

Fábrica y Almacén, plaza de Lucena, núm. 8, Corralón de la Palmera, frente al apeadero del tranvía de caballos, Grao.



**HERNANDEZ**

Despacho: calle de Lauria, núm. 8, entresuelo Valencia.

**FABRICA DE CORSÉS Y CONFECCION EN GÉNEROS BLANCOS**

**D. Juan Jesús Andreu**

Ausias March, 8, GANDIA

El dueño de esta antigua y acreditada casa, ofrece al respetable público grande y variedad de corsés ballena, de concha y acero, a precios más baratos que en ninguna fábrica. Especialidad en corsés, fajas vientre y aparatos para señora.

Completo surtido en capotas, gorros y envolturas, a precios baratísimos.

**TALLER DE ESCULTURA Y PINTURA RELIGIOSA DE JOSÉ ROMERO TENA**

*Auxiliar de la Escuela oficial de Bellas Artes de Valencia*

Se construyen en madera y decoran imágenes desde 60 pesetas en adelante las mismas, para vestir, desde 80 pesetas. Crucifijos con su peana ó monte desde 30 pesetas.—Gran variedad de imágenes del Niño Jesús. En la sección de talla se construyen y decoran andas con faroles ó tulipas; desde 80 pesetas; igualmente se hacen a precios muy reducidos templetes, urnas, sagrarios, doseles, retablos, altares, etc. Para más detalles, pídase catálogos, proyectos y cuantos antecedentes se necesiten, con la seguridad de encontrar economía en los precios y arte en la ejecución de las obras.

*Calle de Alboraya, núm. 6, Valencia*

Medalla de plata en la Exposición Universal de 1888

**ENOSÓTERO**

Medalla de oro en la Exposición Agrícola de 1898

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS

Indispensable para los vinos procedentes de viñas jóvenes.

El vino con *Enosótero* jamás se vuelve ágrico y siempre mejora.

El *Enosótero* es el único que merece el nombre de CONSERVADOR DE LOS VINOS; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Representante en España, J. Uriach y Compañía, Moncada, núm. 20.—Barcelona.

En Valencia; Hijos de B. Cuesta.—Alicante: Romero y Compañía y Almería: Agustín Fernández.

**PRIMITIVA CERERIA DE MONZÓ HERMANOS Y COMPAÑIA ALBAIDA**

Esta cerería, dedicada especialmente al servicio de *Parroquias, Conventos y Catedrales*, por su antigüedad y esmero en la fabricación, es conocida y acreditada en todas partes. El Rdo. Clero encuentra en esta casa grandes ventajas por las consideraciones que se tiene en el pago.

FUNERARIA DE LA PALMA

**FRANCISCO FEMENIA MARCO**

Plaza del Cuartel, núm. 7, Gandía.—Sucursales en Vergel y Pedreguer Coronas y ramos.—Capillas ardientes.—Entubado de habitaciones mortuorias.

El público que acuda a esta casa, quedará satisfecho y convencido de la baratura y esmerado servicio, desde el más modesto al de mayor lujo.—Abierto toda la noche.

**LA GALLERA**

Herrería Agrícola, Vinícola é industrial

y construcción de toda clase de Arados SALVADOR CEBRIÁ BALLESTER. Llano de la Zaidía, 10, (Junto al río) Valencia. Teléfono 697.

**EMULSION NADAL**

(ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE). Es la única que contiene el 80 por 100 aceite hígado de bacalao y glicerofosfatos é hipofosfitos. La recomienda el

Colegio Médico de Barcelona: analizada por el Dr. Bonet, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid. Cura la *tos, catarros, bronquitis, tisis, escrófulas, linfatismo, debilidad dolores, diabetes, etc.* Alimento, golosina, medicamento tónico: estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indispensable a las embarazadas y niños, aumenta la secreción de la leche y el vigor. Crema fluida blanquísima é inalterable.—Dé venta en las farmacias.—Al por mayor.—Farmacias de D. Arcadio Chelvi, Plaza del Cuartel, núm. 12, y D. Ignacio Martínez, Gandía

**BENNACER,**



**DENTISTA**

Este profesor, ex-operador del instituto de dentistas del Hospital de la Princesa de Madrid, anuncia a su numerosa clientela, su ganibete calle de Alcalá de Olmo, núm. 4, principal contigua a la de Alcoy, de esta ciudad de Gandía, habiéndolo dotado de modernísimos aparatos para las extracciones de muelas sin dolor y medicamentos para la curación de las caries

Construye toda clase de dentaduras con los adelantos hasta el día conocidos y posee el más moderno invento en cuanto a las esmaltadas y sin paladar, quedando garantizados todos sus trabajos.

HORAS DE CONSULTA:

Por la mañana de 9 a 12.—Por la tarde de 3 a 6.

**TORRES, DENTISTA**

*Calle Mayor, núm. 69, pral.*

**GANDIA**

Posee el nuevo invento de dentaduras Lisorexse, sin paladar.

Operaciones sin ningún dolor.

Consulta todos los días, exceptuando los lunes y martes, que visitará en

Denia, Marqués de Campo, 13.

**QUINTIN CLIMENT, SOMBRERERO,** limpia y reforma toda clase de sombreros a precios convencionales dejándolos como nuevos. También se limpian, y reforman sombreros de eclesiásticos. Plaza de Loreto, 6, Gandía.

**ALMANAQUE DEL VINICULTOR PARA 1903**

POR LA REDACCION DE

**La Revista Vinícola y de Agricultura**

DE ZARAGOZA

CONTENDRÁ LAS SIGUIENTES SECCIONES:

Juicio meteorológico para 1903.—Santoral.—Calendario Vitivinícola.—Medidas vinícolas.—Monedas, pesos y medidas de diferentes países.—Tarifa de correos y tasa para telegramas.—*Viticultura*.—Vides americanas y europeas.—Injerto. Poda.—Abonos. Labores de arado para obtener una economía en el cultivo de 70 por 100 cuando menos.—Enfermedades de la vid y su tratamiento.—*Viticultura*.—Vendimia.—Ensayo y corrección de los mostos.—Enyesado.—Clarificación.—Trasiego.—Vinos blancos y vinos generosos.—Vinos imitados.—Fabricación de mistelas.—Enfermedades y defectos de los vinos, medios de prevenirlas y su corrección.—Aprovechamiento de los residuos de la vinificación. Heces y tartarcs.—*Aguardientes y licores*.—Licores por destilación.—Licores en frío sin horno y sin alambiques.—*Recetas y procedimientos útiles*.

Este librito formará un volumen de más de 200 páginas en 8.º francés con 40 ó 50 grabados que ilustrarán el texto.

Su precio 2 pesetas y 2.50 certificado.

Los suscriptores de la REVISTA DE GANDIA que se hallen al corriente de sus pagos tendrán el 50 por 100 de rebaja y podrán recibir dicho libro en todo el mes de Diciembre próximo por una peseta y 1.25 certificado; más para obtener este beneficio es indispensable que el pedido se haga por conducto de la administración de este periódico, precisamente, antes del 30 de Noviembre del presente año.

Esta concesión caduca el 30 de Noviembre y las reclamaciones por extravío en correos el 15 de Enero.

**LA MUTUAL FRANCO ESPAÑOLA**

Autorizada legalmente en España el 15 de Agosto de 1902.

Director general fundador Don José Laurent.

Domicilio social calle Prado, núm. 2, Madrid.

PROBLEMAS QUE RESUELVE.

DOTES PARA LOS HIJOS.  
RENTAS PARA LA VEJEZ.  
CAPITAL PARA EL OBRERO,

LIBRAMIENTOS DE QUINTAS,  
HERENCIA PARA LA FAMILIA.  
CRÉDITO PARA ESTABLECERSE.

Entregando CINCO PESETAS MENSUALES durante diez años ó sea un total de 600 pesetas, se puede cobrar al final, como mínimo, de 1400 a 2000 pesetas.

Hace producir al capital un interés del 12 por 100 anual.

Para informes dirigirse a la Agencia general del distrito de Gandía, plaza del Cuartel, núm. 12, farmacia, y en las sub-agencias, calle Mayor, 14 y calle del Arzobispo Company, núm. 3, Gandía.